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12 DE JUNIO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 VAN POR RED DE GRANIER 

 

“NO HAY CERTEZA QUE AÚN VIVAN” 

 EL SENADO DE EU QUITA ESCOLLOS A LA REFORMA MIGRATORIA 

 1 BILLÓN, EN CRÉDITOS 

 GRANIER: “VENGO A LIMPIAR MI NOMBRE” 

 PRESTARÁ $1 BILLÓN LA BANCA DE DESARROLLO PARA CRECER 

 IMPULSA PEÑA NIETO CRÉDITO RESPONSABLE 

 

PADECEN MERCADOS MAYOR VOLATILIDAD 

 BANCA DE DESARROLLO PRESTARÁ $1 BILLÓN 

 ¡YO NO HUYO! 

 LOS VÁNDALOS QUERÍA MATAR A EMISARIOS DEL GDF, ACUSA SSP 

 INVESTIGA PGR LOS BIENES PATRIMONIALES DE GRANIER 

 ‘VENGO A LIMPIAR MI NOMBRE’ 

 ¡MIEDOSOS! 

 CRÉDITOS POR UN BILLÓN DE PESOS: PEÑA 

 INICIA SENADO DE EY EL DEBATE MIGRATORIO 

 

EUROPA ADMITE SU INDEFENSIÓN ANTE EL ESPIONAJE MASIVO DE EE 
UU 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

SEP 
  
·       Valoran aportación de Letras Mexicanas 
 
Autoridades del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA) y de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) conmemoraron el lunes por la noche el décimo aniversario de la Fundación para las Letras 
Mexicanas (FLM), durante una ceremonia en el Auditorio "Jaime Torres Bodet", del Museo Nacional de 
Antropología. El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet Chemor, definió a la literatura como una 
manifestación estética que purifica el alma; “enriquece la visión que tenemos del mundo, agudiza nuestra 
sensibilidad y estimula nuestra imaginación”, dijo. Acompañado por el rector de la UNAM, José Narro Robles, y 
por Rafael Tovar y de Teresa, presidente del CONACULTA, mencionó que la FLM surgió con la necesidad de 
fomentar una literatura nacional, “si queremos fomentar la lectura también tenemos que fomentar la escritura. 
Vasconcelos lo entendió perfectamente al iniciar la gran hazaña educativa del Siglo XX”, recordó. Miguel Limón 
Rojas, titular de la FLM, celebró los diez años de la asociación y dijo que en ese lapso se ha constituido como 
un foro abierto a las letras, a favor de la promoción y difusión de la obra literaria. (Excélsior, p. 9-Comunidad) 
  
ü  Valoran aportación de Letras Mexicanas. (Reforma, p. 22-Cultura, con fotografía) 
ü  Celebran Diez años para la Fundación de las Letras Mexicanas. (El Universal, p. 17-Cultura, con 
fotografía) 
ü  Celebran 10 años de la Fundación para la Letras Mexicanas. (La Jornada, p. 5-Cultura) 
  
·       Prueba ENLACE podría extinguirse 
 
El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, declaró el lunes pasado “El futuro de la prueba 
ENLACE con la Reforma Educativa está en veremos porque será el Instituto Nacional de Evaluación de la 
Educación (INEE), el que decidirá los instrumentos de evaluación de Sistema Educativo Nacional”. 
(UnomásUno, p. 4 con fotografía) 
  
Reacciones sobre las declaraciones del Titular de la Secretaría de Educación Pública: 
  
Ø  El presidente de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, Jorge de la Vega Membrillo, 
sostuvo que ENLACE es el ejemplo de lo que no debe ser una evaluación. 
Ø  El presidente de la Comisión de Educación del Senado, el panista Juan Carlos Romero Hicks declaró “No 
es una dedicatoria a una prueba. Yo interpreto las declaraciones del señor Secretario de Educación como una 
posibilidad de una herramienta que tendrá que revisarse, como se tendrán que diseñar otras y evaluar las ya 
existentes”. 
Ø  El senador Raúl Morón, secretario de la Comisión de Educación, dijo que ya se ha demostrado que las 
evaluaciones estandarizadas no han servido para mejorar la educación en el país, y que es importante que se 
tomen en cuenta los factores socioeconómicos y de entorno que tienen las regiones. 
Ø  El coordinador de la bancada del PRD Miguel Barbosa, dijo apoyar la postura del Secretario de Educación. 
(Reforma, p. 7) 
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Ø  Juan Díaz de la Torre, dirigente del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) dijo que 
lo relevante es contar con mecanismos que rescaten “lo mejor de la prueba” y que sirvan para los mismos 
objetivos. (La Jornada, p. 10 y La Crónica, p. 10) 
Ø  Director general de “Mexicanos Primero”, David Calderón; sí es necesario sustituir la prueba ENLACE, por 
un mejor instrumento; alertó que INEE podría tardar demasiado en diseñar un nuevo esquema, lo que sería un 
retroceso. Afirmó que romper la secuencia histórica de la prueba sería muy grave, pues ésta permite identificar 
tendencias, independientemente de las anécdotas de robo, venta y copia. (Reforma, p. 7) 
 
·       Guerrero impulsa escuela de tiempo completo 
 
El Gobernador Ángel Aguirre Rivero anunció que Guerrero será la entidad que recibirá un mayor presupuesto 
para el programa de Escuelas de Tiempo Completo. Dijo que serán más de 500 escuelas de educación 
primaria las que se van a incorporar a este programa, el cual no tiene precedente en la historia de la entidad. 
Se formarán comités de padres para que ayuden a elevar la nutrición de los menores, así como elevar la 
calidad educativa, comentó luego de la reunión con el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet. El 
Mandatario estatal manifestó que con la ampliación de los horarios habrá compensaciones económicas para 
maestros y directores, que coadyuvarán a sacar adelante el programa de Escuelas de Tiempo Completo. El 
gobernador Aguirre Rivero también informó que acordó con el Secretario Chuayffet Chemor destinar un monto 
sin precedente de recursos para impulsar la educación media superior, con la creación de 100 bachilleratos 
interculturales. (El Universal, p. 11- Estados; La Jornada, p. 12; Milenio, p. 21) 
  
·       Radio Educación es finalista del New York Festivals 2013 
 
Con las producciones “De primates, primitivos y primores” y “Grandes Esperanzas”, la emisora pública de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) participa en la etapa final de este certamen, uno de los más 
importantes de la radio a nivel internacional. (UnomásUno, p. 11) 
  
·       Temen 63 empleados de la DGEI fallo en contra 
 
A seis años de que fueron desalojados de su centro de trabajo por negarse a ser trasladados a un edificio que 
ponía en riesgo su integridad física, 63 trabajadores dé la Dirección General de Educación Indígena (DGEI) 
expresaron su temor de que este jueves -día en que el onceavo tribunal colegiado de primer circuito dé a 
conocer su resolución final- falle en su contra, porque aunque demostraron con documentos oficiales que 
tenían razón sobre el inmueble, la Secretaría de Educación Pública (SEP) “está metiendo mano negra” en el 
caso. Los trabajadores pidieron a la SEP no intervenir en su contra y señalaron que muchos de ellos son 
personas de la tercera edad sin posibilidad de volver a encontrar un empleo y jubilarse.  (La Jornada, p. 37) 
  
·       Lentos avances en la cobertura educativa y alfabetización, revela estudio del INEE 
 
Los esfuerzos por alcanzar la cobertura de educación superior, media superior y básica, así como en la 
alfabetización de todos los mexicanos avanza de manera lenta, y la inasistencia escolar se concentra 
principalmente en la población con menores ingresos y en las zonas indígenas. Estas conclusiones forman 
parte de los resultados que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) presentó en su 
estudio Panorama Educativo de México, en el cual señala que además persiste una brecha de género entre 
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hombres y mujeres que llegan a concluir su educación superior. El documento, se envió a la Cámara de 
Diputados. (La Jornada, p. 37) 
 
 

SNTE/CNTE 
  
·       Eliminan vínculo con Elba 
 
A casi cuatro meses de que la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales fuera detenida y sometida a 
proceso penal por presuntos desvíos de dinero y operaciones con recursos de procedencia ilícita, el magisterio 
borró de su portal cualquier vínculo con ella. Desde ayer, la información referente a los discursos, actividades y 
logos de La Maestra en el sitio de Internet fue borrada. Durante la presentación de la nueva imagen de la 
página web, el presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, aseguró que el canal de comunicación  “permite 
plasmar los valores que nos respaldan (al sindicato), el compromiso social, así como la calidad y la voluntad de 
servir”.  (Milenio, p. 10, Reforma, p. 2; Excélsior, p. PP y 2; El Economista, p. 44) 
  
·       Del espacio al SNTE 
 
El astronauta de origen mexicano, José Hernández Moreno fue nombrado embajador científico del SNTE. 
(Milenio, p. 12) 
  
·       Maestros del CNTE solicitan a la corte atraer su demanda de amparo 
 
Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron un mitin frente a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para exigir que atraiga los casos de amparo en contra de la 
Reforma Educativa, luego de que los juzgados sexto y séptimo de distrito, con sede en Cholula, Puebla, 
desecharan los recursos. José Antonio Altamirano Ojeda, integrante de la dirección política de la sección 22 de 
Oaxaca, informó que en la concentración frente a la sede del máximo tribunal, el magisterio disidente demandó 
que “escuchen nuestros argumentos, y que no se niegue la protección del Estado para salvaguardar derechos 
básicos de los docentes”. (La Jornada, p. 15) 
  
·       Amenazan docentes con bloqueos por retiro de bonos 
 
Los docentes de Morelos anunciaron que están listos para salir a las calles abanderados por su comité estatal 
si el gobierno morelense insiste en cancelar el pago de bonos a los trabajadores, retrasar más la negociación 
contractual y retirar los beneficios directos a los jubilados y homologados, tal y como lo pretende hacer, 
sentenció la líder del SNTE, María Eugenia Ocampo Bedolla. (El Sol de México, p. 6-República) 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 
  
·       Pide IPN apoyar el nivel bachillerato 
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En el actual sexenio no se llegará a la cobertura universal de educación superior, por esa razón se debe lograr 
que el bachillerato dé una “formación adecuada” para tener mejores ciudadanos “aunque ya no sigan 
estudiando”, sostuvo la directora del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Diez. En el contexto 
de la colocación de la primera piedra de un plantel del IPN en León, Guanajuato, Bustamante Diez aseguró 
que se requerirá de un gran esfuerzo político y económico para incrementar 7 por ciento la matrícula en las 
universidades públicas. (La Jornada, p. 14, El Sol de México, p. 7-República) 
  
·       Beneficia con su biblioteca 
 
Vende González Pedrero su colección para crear fideicomiso. Beneficia con su biblioteca y paga Conaculta 9.4 
mdp por acervo que está conformado por 16 mil 520 libros. Según el avalúo del Conaculta 15 mil 871 
ejemplares son del siglo 20 y la mayor parte son primeras ediciones. El 75 por ciento del total están 
autografiados y dedicados y hay también libros más antiguos y de difícil localización como Ensayos, de Francis 
Bacon, y El Capital, Carlos Marx en sus primeras versiones al español, y también otros como Calendario 
manual y guía de forasteros de la isla de Cuba para el año de 1795. Otra parte de la biblioteca, contiene 
también correspondencia entre Julieta Campos con Octavio Paz, Gabriel Zaid, Elena Poniatowska Ramón 
Xirau y Víctor Manuel Menendiola y proyectos editoriales. (Reforma, p. 23-Cultura) 
  
·       Mentiras de Conade: Alonso Pérez 
 
Jesús Mena, Director General de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, está institucionalizando la 
mentira como un estilo rutinario para dirigir la Conade. Mintió al cumplir el compromiso de caballeros que había 
establecido con autoridades de la Codeme para otorgar el presupuesto para el pago de sueldos caídos de 
cinco meses, gastos de operación y liquidación de personal, solicitando a cambio que no se hicieran ningún 
movimiento que ofendiera a la Conade. La próxima semana se hará una toma simbólica de la SEP con 
presentación de un escrito y de no haber respuestas positivas habrá una protesta física grupal en la Conade. 
(UnomásUno, p. 37) 
  

 
ESTADOS 

  
·       Michoacán: detienen a 11 alumnos y maestros 
 
Policías estatales detuvieron a 11 maestros y estudiantes de Telebachillerato que bloquearon la Avenida 
Madero e irrumpieron en el salón de plenos del Congreso local, donde abrieron un extintor, lo que obligó a 
cancelar la sesión ordinaria, pues entre los invitados había alumnos de una escuela primaria. Los inconformes 
protestaban por la eliminación de materias de las áreas Químico-Biológicas y Físico-Matemáticas, lo cual les 
impide ingresar a instituciones de nivel superior. En la confusión, los agentes iban a llevarse detenido al 
diputado perredista Erick Juárez. Una veintena de maestros marcharon a la Procuraduría General de Justicia 
del Estado para exigir la liberación de sus compañeros. (La Jornada, p. 29; La Crónica, p. 10; El Sol de 
México, 6-República) 
  
·       Padres suplen a maestros en Michoacán 
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Cansados de que los maestros no cumplen con su jornada de trabajo frente al aula, en la escuela primaria 
“Redención”, padres y madres de familia determinaron tomar el lugar de los profesores. Los padres de familia 
se manifiestan por el respeto a las afiliaciones sindicales de los docentes, pero también piden que se cumpla el 
derecho a la educación de sus hijos. (Excélsior, PP y 26) 
  
·       NL: recontratación provisional de maestros 
 
La Secretaría de Educación de Nuevo León recontratará, de manera provisional, a los maestros que fueron 
despojados de sus plazas por padecer enfermedades preexistentes, en tanto se modifican los reglamentos 
discriminatorios del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Nuevo León 
(Isssteleon) y de la dependencia citada, dio a conocer la titular de la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
(CEDH), Minerva Martínez Garza.  (La Jornada, p. 31) 
  
·       Investigan irregularidades en aplicación de la prueba en NL 
 
Autoridades educativas en Nuevo León investigan ocho denuncias sobre presuntas irregularidades cometidas 
por el magisterio en la aplicación de la prueba ENLACE, reconoció el Secretario de Educación, José Antonio 
González Treviño. (La Crónica, p. 10) 
  
·       Abiertas, inscripciones para cursos de verano SEPA Inglés 
 
La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo mantiene abiertas, hasta el próximo 8 de julio, las 
inscripciones  para los cursos de verano del programa SEPA Inglés para la acreditación del examen Test of 
English as a Foreign Language Institucional Testing Program (TOEFL ITP). El jefe de departamento de SEPA 
Inglés recordó que este un programa de educación a distancia, coordinado por el Instituto Latinoamericano de 
la Comunicación Educativa (ILCE) y la Secretaría de Educación Pública federal, para el aprendizaje de la 
lengua inglesa en un nivel intermedio. El programa SEPA Inglés cuenta con certificación de validez oficial a 
nivel nacional, emitida por la Secretaría de Educación Pública. (UnomásUno, p. 9-Hidalgo) 
 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
  
·       1 billón, en créditos 
 
El presidente Enrique Peña Nieto instruyó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a alcanzar la 
meta para que la banca de desarrollo preste un billón de pesos (un millón de millones) en este año. Ante el 
titular de la SHCP, Luis Videgaray, y los directores de la banca de desarrollo, el Mandatario federal expresó 
que es “viable” otorgar esa cantidad que servirá, de manera responsable, “como una importante palanca para 
el desarrollo y crecimiento económico nacionales”. (Excélsior, Ocho Columnas, p. 8-Dinero) 
  
·       Comisiones avalan a tres diplomáticos designados 
 
La Segunda Comisión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión avaló por unanimidad a Jorge 
Montaño como embajador y representante permanente de nuestro país ante la Organización de las Naciones 
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Unidas (ONU). Por separado, la comisión también avaló los nombramientos de Martha Elena Federica Bárcena 
Coqui como embajadora de nuestro país en la República de Turquía, y de Rogelio Granguillhome Morfín, como 
embajador en Singapur. (El Universal, p. 5) 
  
·       Va por red de Granier 
 
Mientras el círculo financiero del ex Gobernador priísta de Tabasco, Andrés Granier se encuentra acorralado, 
el ex Mandatario llegó a México, procedente de Miami, para hacer frente a las acusaciones en su contra. El 
coordinador nacional de Protección Civil de la Secretaría de Gobernación, Luis Felipe Puente, ordenó practicar 
una revisión al ejercicio de los recursos federales que se destinaron al Estado de Tabasco para la atención de 
desastres naturales, durante la Administración de Andrés Granier. (Reforma, Ocho Columnas, p. 10) 
  
·       Senado hará 2 periodos extra; uno para Energía 
 
De acuerdo con la información recabada entre los legisladores de los tres partidos, es altamente probable que 
el segundo extraordinario sea para discutir la reforma energética. (Excélsior, p. 9) 
 
  

INTERNACIONAL 
  
·       Gana voto Reforma Migratoria 
 
La iniciativa de ley para una Reforma Migratoria en Estados Unidos, con la que 11 millones de indocumentados 
podrían acceder a la ciudadanía, sorteó ayer el primer e importante obstáculo en el Senado, donde, en dos 
votaciones consecutivas, los legisladores optaron por no bloquear el proceso y dieron luz verde a su 
negociación. Los partidarios de reformar un sistema que con frecuencia es descrito por los políticos como 
“descompuesto” vencieron, además, por un amplísimo margen, muy superior a lo esperado, desatando el 
optimismo de los defensores de la iniciativa. (Reforma, p. 20) 
  
·       Lanza senador defensa en español 
 
El senador de Virginia, Tim Kaine, defendió ayer la Reforma Migratoria ante el pleno de la Cámara Alta con un 
discurso pronunciado en español, idioma que aprendió cunado trabajó en una escuela jesuita en Honduras. 
Durante su discurso, el legislador citó nombres e historias personales de algunos “dreamers”, jóvenes que 
llegaron al país sin documentos y ahora son estudiantes sin derecho a trabajar. (Reforma, p. 20) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/06/13 CAPITAL 33 

 

Alta, la demanda de solicitantes para la UACM 
Alejandro Cruz 
  

Más de 9 mil 500 estudiantes respondieron a la convocatoria de nuevo ingreso a la Universidad Autónoma de 
la Ciudad de México (UACM), lo que triplica la oferta de 2 mil 383 lugares en los cinco planteles de esta casa 
de estudios. 
 
Ante esa situación, al mediodía de hoy se realizará un sorteo ante notario público para definir quiénes podrán 
inscribirse, cuyos resultados se darán a conocer en la página de Internet de la institución educativa el próximo 
16 de junio. Quienes no resulten seleccionados quedarán en lista de espera. 
 
En total, la matrícula de ingreso a la UACM es de 4 mil 95 lugares, de los cuales casi la mitad están destinados 
para egresados de las preparatorias de Gobierno del Distrito Federal, así como para quienes quedaron en lista 
de espera en la convocatoria anterior. 
 
En caso de que personas seleccionadas no concluyan el proceso de inscripción, se realizará un nuevo sorteo, 
cuyos resultados se publicarán el próximo 5 de julio, para que se cubran los 2 mil 383 lugares disponibles, 
informó la UACM en un comunicado de prensa. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/06/13 POLÍTICA 14 
 

Acepta escaso avance en educación superior 
 

Pide el IPN apoyar el nivel bachillerato 
Carlos García 
Corresponsal 
 

León, Gto., 11 de junio. En el actual sexenio no se llegará a la cobertura universal de educación superior, por 
esa razón se debe lograr que el bachillerato dé una “formación adecuada” para tener mejores ciudadanos 
“aunque ya no sigan estudiando”, sostuvo la directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl 
Bustamante Diez. 
 
En el contexto de la colocación de la primera piedra de un plantel del IPN en esta ciudad, Bustamante Diez 
aseguró que se requerirá de un gran esfuerzo político y económico para incrementar 7 por ciento la matrícula 
en las universidades públicas. 
 
“El compromiso es llegar al final del sexenio a 40 por ciento de cobertura, suena muy poquito pasar de 33 a 40 
por ciento, pero es un esfuerzo gigantesco, que requiere muchísima inversión, muchísima voluntad política, 
cooperación de las entidades federativas y del gobierno central”, expuso. 
 
Agregó que se debe mejorar la calidad de la educación impartida en los bachilleratos del país para fortalecer la 
cultura cívica y la productividad de los estudiantes. 
 
La construcción del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 17 en la zona marginada de Las 
Joyas “es un acto de justicia social” que ayudará a cientos de jóvenes a mejorar sus expectativas, afirmó. 
Las Joyas es el polígono de pobreza más grande de León, donde viven cerca de 4 mil 500 jóvenes entre 15 y 
17 años de edad, y 55 por ciento de ellos no cursan el nivel medio superior. “Es un acto de justicia social, hay 
que dar lo mejor a donde más lo necesitan y esta es una de las zonas que tienen mayores problemas; la 
educación sirve para resolver ese tipo de problemas”, concluyó. 
 
En el Cecyt 17 se invertirán más de 400 millones de pesos para la construcción de tres edificios de aulas, un 
laboratorio ligero, un laboratorio pesado, edificio de gobierno, biblioteca, cafetería, auditorio, taller de 
aeronáutica, instalaciones deportivas, centro de lenguas extranjeras, almacén y taller de mantenimiento. 
 
En el plantel se impartirá formación técnica en aeronáutica, sistemas automotrices, control de calidad, 
comercio internacional, administración de empresas turísticas y técnico en alimentos. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/06/13 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/06/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 37 

 
Persiste brecha de género e inasistencia escolar en zonas indígenas y de menores ingresos 
 

Lentos avances en la cobertura educativa y alfabetización, revela 
estudio del INEE 
En 2010 había 5.3 millones de mexicanos de 15 años o más que no sabían escribir ni un recado 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
  

Los esfuerzos por alcanzar la cobertura de educación superior, media superior y básica, así como en la 
alfabetización de todos los mexicanos avanza de manera lenta, y la inasistencia escolar se concentra 
principalmente en la población con menores ingresos y en las zonas indígenas. 
 
Estas conclusiones forman parte de los resultados que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE) presentó en su estudio Panorama educativo de México, en el cual señala que además persiste una 
brecha de género entre hombres y mujeres que llegan a concluir su educación superior. 
 
El documento, que se envió a la Cámara de Diputados, resalta que “es evidente que las condiciones de origen 
se encuentran asociadas con las posibilidades de asistir a la escuela” y que son menos las mujeres quienes 
terminan una carrera universitaria “probablemente porque una parte importante de ellas está involucrada como 
madres o amas de casa”. 
 
En el caso del analfabetismo el estudio abarca el periodo de 2000 a 2010 y el INEE indica que este problema 
“refleja el grado en que la sociedad arrastra resabios de un pasado que ha querido dejar atrás desde hace 
mucho tiempo”. En esa década, explicó, si bien el analfabetismo disminuyó en promedio 0.27 por ciento anual, 
al pasar de 9.5 a 6.8 por ciento de la población, “este ritmo es aún insuficiente para superar con claridad la 
meta de 5 por ciento para 2015”, como ha propuesto la Organización de Estados Iberoamericanos. 
 
El estudio concluye que el grado de desarrollo socioeconómico por cada estado se relaciona con el porcentaje 
de analfabetismo que enfrenta. 
 
Por ejemplo, refirió, en 2010 los estados con más alto porcentaje de analfabetismo son Chiapas, con 18.3 por 
ciento; Guerrero, 16.2 por ciento, y Oaxaca, 16.2 por ciento. También se catalogaron con un grado de 
marginación muy alto en los registros del Consejo Nacional de Población y con los menores índices de 
desarrollo social según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 
 
De esta manera, expuso, en 2010 los mexicanos de 15 años o más que no saben leer ni escribir un recado 
fueron 5.3 millones, apenas 600 mil menos que en 2000, de los cuales 2.1 millones son hombres y 3.3 millones 
son mujeres. 
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Detalló que en los 40 años recientes, de 1970 a 2010, la población únicamente pudo mejorar su escolaridad 
media “a un ritmo de 0.13 grados por años, al pasar de 3.4 a 8.6; es decir, el conjunto poblacional pasó de sólo 
tener más de la mitad de educación primaria a casi la educación secundaria completa”. 
 
Sin embargo, el documento revela que se incrementó de manera significativa entre 2000 y 2010 la población 
de 30 a 34 años con al menos licenciatura completa, al pasar de 11.3 a 17.5 por ciento, aunque en contraste el 
grupo de 25 a 64 años de edad fue el que presentó menor crecimiento en la obtención de licenciatura, con 5.8 
por ciento. 
 
Panorama educativo de México señala que por entidad el Distrito Federal se ubicó en primer lugar de 
egresados de licenciatura, “lo que da idea de los esfuerzos en esta ciudad” para avanzar hasta la fase más 
avanzada de escolarización. 
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Díaz de la Torre llama a transformar las escuelas normales sin afectar derechos laborales 
 

Si Enlace desaparece se debe rescatar lo mejor de ese mecanismo, 
dice el SNTE 
A partir de noviembre funcionará el portal de transparencia del sindicato magisterial 
 
Laura Poy Solano 

  
El dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación(SNTE), Juan Díaz de la Torre, afirmó que 
ante la posibilidad de que desaparezca la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Educativos 
(Enlace), lo más relevante es contar con mecanismos que rescaten “lo mejor de la prueba” y que sirvan para 
los mismos objetivos. Agregó que “lo fundamental es tener claridad sobre lo que será cada instrumento” en el 
contexto de la reforma educativa. 
 
Luego de que el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, reconoció que es posible una 
eventual suspensión del examen estandarizado que se aplica a poco más de 26 millones de alumnos de 
primaria y secundaria, el presidente del gremio enfatizó que la prioridad es la transformación de las escuelas 
normales, pues un “gran porcentaje” de sus profesores tiene muchos años de servicio y “requerimos, 
manteniendo sus derechos laborales, que haya una renovación de sus maestros”, así como de sus planes y 
programas de estudio. Petición que, dijo, fue presentada como parte de las negociaciones con la Secretaría de 
Educación Pública de su Pliego Nacional de Demandas 2013. 
 
En entrevista, tras presentar un nuevo portal electrónico del sindicato en el que se incluirán 300 infografías 
para apoyar las tareas escolares de alumnos de educación básica, así como acceso a redes sociales y un 
canal de transmisión en vivo de las actividades del SNTE, señaló que será hasta noviembre cuando esté en 
funcionamiento el portal de transparencia del organismo, en el que, aseguró, se dará información sobre el uso 
de los recursos que ingresan al sindicato, los programas en los que se aplica y los avances en las metas 
establecidas. 
 
Por la tarde, Díaz de la Torre acudió a la presentación del astronauta de origen mexicano, José Hernández 
Moreno, como “embajador científico” del gremio magisterial en todas las escuelas de educación básica del 
país, a fin de promover los conocimientos científicos, matemáticos y tecnológicos. 
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Pide SNTE recuperar lo mejor de ENLACE, si desaparece 
 
Cecilia Higuera  
 
El dirigente del sindicato magisterial en el país, Juan Díaz de la Torre, señaló que ante la posibilidad de que 
pudiera desaparecer la prueba ENLACE, se tendría que recuperar lo mejor de esa evaluación. 
 
 Entrevistado al término de la presentación de la nueva página web del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) estableció que si  –como lo adelantó el titular de la SEP, y con las modificaciones de la 
reforma educativa– se deja de lado la Evaluación Nacional de Logro Académico (ENLACE) “tendría que 
recuperarse lo mejor de ese instrumento y encontrar el diseño de otros que sirvan para ese propósito”. 
 
Lo realmente fundamental en materia de evaluación para los alumnos y, por ende a los propios maestros, dijo, 
es que se pueda tener claridad sobre lo que hará cada instrumento, “y hoy tenemos la ventaja de que quienes 
son responsables de hacerlo son los académicos del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, 
quienes tienen el perfil correcto”. 
 
En este mismo sentido, aseveró que en su calidad de representante del magisterio siempre se buscará ser 
parte esencial de estos procesos de cambio para mejorar y, por supuesto, aportar con nuestros puntos de 
vista. 
 
 Por lo que se refiere a la falta de recursos por parte de la Secretaría de Educación Pública, para crear un 
mayor número de plazas, el líder magisterial detalló que uno de los temas prioritarios para el presente año es 
el de poder atender el “derecho a la movilidad” de los docentes, es decir, para aquellos que viven en una 
entidad pero desean trabajar en otra, para atender a las escuelas que más lo requieren, aunque es un tema 
que se quedó pendiente y que se sigue analizando con las autoridades de Educación Pública. 
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Demostraron mal estado de inmueble 
 

Temen 63 empleados de la DGEI fallo en contra 
Karina Avilés 
  

A seis años de que fueron de-salojados de su centro de trabajo por negarse a ser trasladados a un edificio que 
ponía en riesgo su integridad física, 63 trabajadores de la Dirección General de Educación Indígena (DGEI) 
expresaron su temor de que este jueves –día en que el onceavo tribunal colegiado de primer circuito dé a 
conocer su resolución final– falle en su contra, porque aunque demostraron con documentos oficiales que 
tenían razón sobre el inmueble, la Secretaría de Educación Pública (SEP) “está metiendo mano negra” en el 
caso. 
 
Aunque han expuesto su situación ante varias instancias, incluyendo la Presidencia de la República, exigieron 
una resolución conforme a derecho, en la que se tomen en cuenta las evidencias documentales de que el 
inmueble ubicado en Cuauhtémoc 614 no está en condiciones de ser ocupado. 
 
Los trabajadores pidieron a la SEP no intervenir en su contra y señalaron que muchos de ellos son personas 
de la tercera edad sin posibilidad de volver a encontrar un empleo y jubilarse. 
 
Incluso, contaron que durante el largo proceso, sus compañeros Sergio Farías Trejo y Ramón Marmolejo 
Santillán fallecieron y sus viudas se encuentran en el desamparo porque ni siquiera pueden cobrar una 
pensión. 
 
“Si no nos reincorporan a nuestra fuente de empleo perderemos todos nuestros derechos”, insistió Joaquina 
Sandoval Acevedo. Recordó el largo proceso que han tenido que enfrentar en los juzgados porque se negaron 
a ser reubicados en el edificio de Cuauhtémoc hace ya seis años. 
 
Ellos se encontraban en unas oficinas de la DGEI de la calle de Azafrán 486 y durante la madrugada, personal 
de la dirección les sacó sus cosas y al otro día ya no los dejaron entrar. “Nos despidieron en los hechos, pero 
nunca nos dieron un documento de despido.” 
 
Con el paso del tiempo, obtuvieron pruebas de que las instalaciones de Cuauhtémoc estaban en pésimas 
condiciones, para lo cual recurrieron a solicitar acceso a la información del Instituto Federal de Acceso a la 
Información y Protección de Datos. 
 
En los documentos que les entregaron consta que para que ese edificio sea funcional “se le tienen que quitar 
siete pisos y reforzar toda la cimentación”. 
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Investigan irregularidades en aplicación de la prueba en NL 
 
David Casas en Monterrey  
 

Las autoridades educativas en Nuevo León investigan ocho denuncias sobre presuntas irregularidades 
cometidas por el magisterio en la aplicación de la prueba Enlace, reconoció el secretario de Educación, José 
Antonio González Treviño. 
 
 Aquí se aplicaron 650 mil pruebas a alumnos de 3 mil 892 planteles escolares, de ahí surgieron 8 denuncias 
de irregularidades cometidas por los maestros en el proceso de aplicación; sin embargo, la Secretaría de 
Educación en el estado sólo dará continuidad a cuatro precisó González Treviño. 
 
 El funcionario añadió que se citaron a los primeros maestros, y que hay grupos de la Secretaría que visitan  
las escuelas donde hay una denuncia formal y donde tienen información de que hubo algún tipo de 
irregularidad. 
 
“La semana pasada se culminó en Nuevo León la semana nacional de evaluación donde participaron 650 mil 
alumnos”, dijo. 
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Astronauta, embajador científico 
 
El astronauta de origen mexicano de la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (NASA), José 
Hernández, fue nombrado embajador científico del SNTE, ya que dedicará parte de su agenda a visitar 
escuelas de diferentes partes del país, a fin de motivar a los estudiantes de primaria y secundaria en la 
búsqueda de sus sueños. 
 
Luego de anunciarse ese cargo, el mismo astronauta explicó que con ese papel tratará de enseñar con el 
ejemplo de que una buena educación es a través de la cual se pueden cumplir las metas fijadas. 
 
“Darles a los jóvenes la receta que mis papás me dieron para que la sigan y tengan esperanza de que pueden 
alcanzar sus propias estrellas, donde el estudio es fundamental y es la clave para seguir adelante”, detalló. 
 
El ingeniero Hernández es el primero de más embajadores que nombrará el SNTE para que acudan a las 
escuelas y tengan un encuentro con alumnos y maestros, ya que después darán a conocer al embajador del 
deporte y de la cultura. 
 
El astronauta comentó que en las visitas que hará por los planteles se dedicará a ofrecer los cinco elementos 
que lo ayudaron a formar parte de la NASA. “Primero, definir lo que quieren ser cuando sean grandes; 
reconocer qué tan lejos están de esa meta; crear un mapa para saber cómo llegar; tener una buena educación; 
comprometerse, y ser perseverantes. 
 
Entrevistado al término de su nombramiento, consideró que maestros y papás deben sumarse a la reforma 
educativa emprendida por el Ejecutivo federal, Enrique Peña Nieto, a fin de que los niños y jóvenes tengan una 
educación de calidad. 
 
Asimismo, exhortó a los maestros a mantener el entusiasmo y dedicación que ponen día a día, porque ellos 
dejan huella en cada uno de sus alumnos, aunque ellos piensen que son cosas pequeñas. 
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El viernes realizarán una marcha nacional representativa 
 

Maestros de la CNTE solicitan a la Corte atraer su demanda de 
amparo 
Laura Poy Solano 
  

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron un mitin frente a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para exigir que atraiga los casos de amparo en contra de la 
reforma educativa, luego de que los juzgados sexto y séptimo de distrito, con sede en Cholula, Puebla, 
desecharan los recursos. 
 
José Antonio Altamirano Ojeda, integrante de la dirección política de la sección 22 de Oaxaca, informó que en 
la concentración frente a la sede del máximo tribunal, el magisterio disidente demandó que “escuchen nuestros 
argumentos, y que no se niegue la protección del Estado para salvaguardar derechos básicos de los 
docentes”. 
 
Informó que tras la sentencia emitida por los juzgadores federales, la estrategia jurídica de la CNTE “sigue en 
pie, vamos a interponer miles de recursos de revisión, pero tenemos claro que la intención ahora es que la 
Suprema Corte conozca nuestra demanda y haga valer la Constitución, porque no es un capricho la oposición 
a la reforma educativa, que en realidad es laboral y administrativa”. 
 
En cuanto a las acciones previstas para los próximos días, detalló que hoy acudirán en movilización a la sede 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio del Estado, donde instalarán una 
mesa de negociación para demandar una mejora en la infraestructura hospitalaria y en la atención del 
magisterio. 
 
Para este viernes, indicó, se convocará a una marcha nacional representativa para exigir la abrogación de la 
reforma educativa, e insistir en que la construcción de un nuevo proyecto educativo es “tarea de todos, no sólo 
de quienes mandan desde un escritorio”, apuntó el profesor disidente. 
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El gobernador se reunió con el secretario de Educación Pública 
 

Guerrero recibirá recursos sin precedente para escuelas de tiempo 
completo 
 
Guerrero será una de las entidades que recibirán mayor cantidad de recursos para el Programa de Escuelas 
de Tiempo Completo, al igual que Veracruz y Chiapas, anunció el gobernador Ángel Aguirre Rivero. 
 
Luego de reunirse con el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, el mandatario precisó que 
serán más de 500 escuelas las que se incorporarán a ese programa que no tiene precedente en la historia de 
Guerrero. 
 
“Queremos que los padres de familia se involucren, ya que muchos de estos niños recibirán desayuno y 
comida caliente, y vamos a formar comités de padres que nos ayuden a elevar la nutrición de nuestros 
menores, así como a elevar la calidad educativa”, indicó. 
 
El gobernador Aguirre Rivero comentó que con la ampliación de horarios habrá compensaciones económicas 
para maestros y directores, que coadyuvarán a sacar adelante el Programa de Escuelas de Tiempo Completo. 
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Michoacán: detienen a 11 alumnos y maestros 
Ernesto Martínez 
Corresponsal 

 
Morelia, Mich. Policías estatales detuvieron a 11 maestros y estudiantes de Telebachillerato que bloquearon la 
avenida Madero e irrumpieron en el salón de plenos del Congreso local, donde abrieron un extintor, lo que 
obligó a cancelar la sesión ordinaria, pues entre los invitados había alumnos de una escuela primaria. Los 
inconformes protestaban por la eliminación de materias de las áreas químico-biológicas y físico-matemáticas, 
lo cual les impide ingresar a instituciones de nivel superior. En la confusión, los agentes iban a llevarse 
detenido al diputado perredista Erick Juárez. Una veintena de maestros marcharon a la Procuraduría General 
de Justicia del Estado para exigir la liberación de sus compañeros. 
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Concluye movilización de maestros en Tepic 
Myriam Navarro 
Corresponsal 

 
Tepic, Nay. Los profesores de telepreparatorias que hace 23 días instalaron un plantón en la plaza 
Bicentenario, frente al palacio de gobierno, concluyeron su movilización este martes luego que el gobierno 
estatal accedió a sus demandas de recibir su contrato de trabajo, instalar una mesa de diálogo permanente y 
que se brinde incapacidad maternal a profesoras que lo requieran. Los maestros del Sindicato de 
Telepreparatorias del Estado de Nayarit atienden a casi 5 mil alumnos, especialmente en zonas de muy alta 
marginación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/06/13 ESTADOS 31 

 

NL: recontratación provisional de maestros 
María Alejandra Arroyo 
Corresponsal 

 
Monterrey, NL. La Secretaría de Educación de Nuevo León recontratará, de manera provisional, a los maestros 
que fueron despojados de sus plazas por padecer enfermedades preexistentes, en tanto se modifican los 
reglamentos discriminatorios del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de 
Nuevo León (Isssteleon) y de la dependencia citada, dio a conocer la titular de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos (CEDH), Minerva Martínez Garza. Entre los beneficiados se encuentra la profesora 
Alejandra Estefanía Góngora Martínez, quien perdió su empleo por padecer epidermólisis bullosa o ampulosa 
(EB), también conocida como piel de mariposa. A pesar de que esta enfermedad no es contagiosa ni limita el 
desempeño laboral, las autoridades del estado la despidieron. En las recomendaciones 29/2012, 30/2012, 
31/2012 y 3/2013, dirigidas al entonces director del Isssteleon, Luis Gerardo Treviño Leal, y al Secretario de 
Educación, José Antonio González Treviño, la CEDH consideró que el despido viola, entre otros, los derechos 
de los maestros a la igualdad y a no ser discriminados. 
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Desaparecen a Elba Esther Gordillo de sitio del SNTE 
 
Además, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación prometió que transparentarían sus finanzas 
luego de la detención de la maestra, éstas saldrán de la opacidad hasta noviembre de 2013 
 
Lilián Hernández 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) lanzó su nuevo portal de internet, en el que ya 
no queda ningún rastro de la ex presidenta nacional, Elba Esther Gordillo Morales, quien enfrenta un proceso 
penal acusada de delincuencia organizada y lavado de dinero. 
 
Tres meses y medio bastaron, desde su detención, para que el gremio magisterial eliminara las frases, 
biografía y fotografías donde aparecía quien fuera su lideresa durante casi un cuarto de siglo. 
 
Hoy, la ex dirigente nacional del sindicato, conocida como “la maestra”, no figura en ningún apartado de la 
página oficial del SNTE, ni tampoco se le menciona en la sección “Quiénes somos”, donde se cuenta la historia 
de la organización gremial y donde antes de su aprehensión aparecía la foto de ella y el cargo que presidía. 
 
Cuando Elba Esther mantenía la presidencia del gremio, la página oficial mostraba su semblanza, así como 
una sección especial de sus frases, como “educar es el camino”, pero hoy no queda nada de ello. 
 
En cambio, en el rediseño del nuevo sitio oficial el actual dirigente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, 
da la bienvenida a la página web, donde invita al público en general a navegar y conocer “a fondo”, ya que este 
canal ayudará a fortalecerlos “para servir de manera más profesional”. 
 
En esa breve invitación, el presidente del gremio asegura que la página de internet es un medio para “plasmar 
la voluntad de servir”, además del interés de los maestros de estar a la vanguardia con las ventajas que 
ofrecen las nuevas tecnologías. 
 
Durante el lanzamiento del sitio que se llevó a cabo en el Centro Cultural Contemporáneo del SNTE, Juan Díaz 
de la Torre aseguró que el lanzamiento de esta nueva plataforma cibernética surgió porque “están convencidos 
que en los tiempos que corren la fortaleza de las organizaciones pasa por una naturaleza abierta”, de modo 
que de cara al futuro es necesario compartir el quehacer cotidiano y eso se traduzca en un ejercicio de 
rendición de cuentas. 
 
En ese sentido, aseveró que el magisterio nacional debe “comprender que compartir lo que nos es propio, no 
nos desfigura, sino por el contrario nos confirma, nos pone hoy en el contexto de una modernidad donde 
nuestra imagen se vuelve completamente transparente”, apuntó. 
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Entrevistado posteriormente sobre las acusaciones que enfrenta Gordillo Morales, se limitó a decir que no 
puede opinar porque existe un proceso judicial y “aspiramos a que sea un juicio apegado a derecho y que 
cumpla con el principio fundamental de que haya presunción de inocencia en tanto no haya sentencia”. 
 
Para evitar más preguntas, aclaró que su respuesta será siempre la misma porque la gente no está interesada 
en ello, sino en saber qué está haciendo el sindicato para mejorar la calidad de la educación. 
 
La coordinadora del Colegiado de Comunicación del sindicato, Mireya Franco Hernández, explicó que los 
alumnos contarán con un apartado denominado SNTE Niños, a fin de que cuenten con un apoyo para que 
hagan sus tareas, ya que según el gremio 60 por ciento de los estudiantes la hacen solos. 
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Aplazan transparentar sus finanzas 
 
A pesar de que en febrero el SNTE prometió que transparentaría sus finanzas luego de la detención de Elba 
Esther Gordillo, éstas saldrán de la opacidad hasta noviembre de 2013. 
 
El presidente del gremio, Juan Díaz de la Torre, admitió que han tenido dificultades para lanzar el portal del 
Observatorio Público de Transparencia e Información, pues aunque esperaban ponerlo en marcha antes de 
que concluyera el ciclo escolar, no será posible. 
 
“Está siendo difícil, pero lo que es un hecho es que estará en desarrollo pleno en noviembre”, aseguró. 
 
Entrevistado al término del lanzamiento del nuevo sitio de internet del sindicato, el dirigente nacional rechazó 
responder sobre el juicio que enfrenta la ex dirigente del gremio y si él está involucrado en los delitos que se le 
imputan a Elba Esther Gordillo. 
 
“Cualquier cosa que diga sobre el tema está fuera de foco; no soy quien debe emitir una opinión sobre el 
proceso judicial, más que sea apegado a derecho, lo que quiere saber la sociedad es qué está haciendo el 
sindicato para mejorar la educación de sus hijos.” 
 
Subrayó que el observatorio de transparencia no sólo rendirá cuentas de las finanzas del gremio y lo que 
hacen con las cuotas de más de 1.4 millones de maestros, sino que detallará los procesos de los programas, 
así como de los recursos materiales, económicos y humanos con los que cuenta la organización. 
 
En marzo, Díaz anunció que ya casi estaba lista la página del Observatorio Público de Transparencia e 
Información, pero ayer dijo que habrá que esperar a noviembre. 
 
“Antes de que lleguemos a los festejos del 70 aniversario del SNTE, en noviembre, éste y otros programas van 
a estar funcionando, no nos vamos a detener, porque será uno de los grandes festejos que tendremos, 
avanzar en la rendición de resultados y de transparencia”, apuntó. 
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Desaparición de ENLACE 
 
Respecto a la posible desaparición de la prueba ENLACE, evitó fijar una postura del gremio, señalando que le 
corresponde al Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) determinar si esa evaluación debe 
permanecer o no, y aunque la representación del magisterio podría expresar su punto de vista, tiene claro que 
la Junta de Gobierno del instituto es la que definirá el tema. 
 
“Lo fundamental es que de lo que hemos aprendido de ENLACE, poder recuperar lo mejor que se tenga para 
que el INEE nos diga cuál es el siguiente instrumento”, acotó. 
 
Por otro lado, se le cuestionó sobre el Concurso Nacional de Plazas que en años anteriores se ha aplicado en 
julio; Díaz de la Torre sólo respondió que “la SEP tiene un gran reto para eso”, evitando informar del número 
de plazas que se ofertarán, así como los recursos que destinó la dependencia a ese rubro.  
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El gobierno pretende que todos accedan a la cultura: Chuayffet 
 

Celebran 10 años de la Fundación para las Letras Mexicanas 
Reyes Martínez Torrijos 
  

La Fundación para las Letras Mexicanas (FLM) celebró este lunes 10 su décimo aniversario en un acto 
solemne en el Museo Nacional de Antropología, con la participación de Emilio Chuayffet Chemor, titular de la 
Secretaria de Educación Pública; José Narro, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
y Rafael Tovar y de Teresa, presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), entre otros. 
 
Chuayffet Chemor dijo: “Estamos convencidos de que la cultura no puede reducirse a un pequeño grupo 
porque daríamos olas a las olas y viento al viento, como escribió don Luis de Góngora. El gobierno pretende 
que todos puedan acceder a cualquier manifestación cultural, pero también que puedan crearla. La Fundación 
para las Letras Mexicanas es una gran aliada para este noble propósito”. 
 
Los integrantes del presídium coincidieron en señalar y felicitar a la fundación por su labor docente y de 
desarrollo de los noveles talentos en la escritura, que llega a la entrega de 248 becas a 163 jóvenes de la 
República y diversos programas de promoción de la literatura. 
 
También participaron los escritores Eduardo Langagne, director de la institución; Jaime Labastida y Vicente 
Quirarte, así como Miguel Limón Rojas, presidente de la FLM; Bernardo Quintana, presidente del patronato del 
organismo, y el becario Jorge Comensal. 
 
Limón Rojas resaltó el compromiso permanente de ese organismo por el desarrollo de la literatura y el 
“ejemplar mecenazgo” que ha propiciado la construcción de un foro abierto y respetuoso de la diversidad a 
partir de la alianza con destacadas instituciones culturales. 
 
En su turno, Jorge Comensal habló en representación de las generaciones de becarios que han pasado por la 
casona ubicada en Liverpool 16, colonia Juárez. Resaltó el ambiente de encuentro, de análisis de la obra de 
los escritores en ciernes mediante la “crítica honesta y constructiva”. 
 
Quirarte reflexionó sobre la vocación literaria y el trabajo de la fundación en torno al desarrollo de esa 
capacidad especial con la que se nace. Señaló que “no hay barreras para las auténticas pasiones” y pidió a los 
jóvenes mantenerlas intactas frente a la página. 
 
Quintana, presidente del patronato de la FLM, recalcó los “alentadores resultados” debidos a la “suma de 
colaboraciones a través de distintos programas que responden a necesidades reales y al talento de los 
mexicanos, sobre todo los jóvenes. 
 
Durante el acto se proyectó un video sobre la labor de la FLM, y el cellista Carlos Prieto interpretó tres 
movimientos de la tercera suite de Bach. 
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·       Eva Makívar, La Crème de la Crème 
 
“La prueba ENLACE podría ‘eventualmente’ desaparecer en el corto plazo si así lo decidiera en su momento  
el INEE. A partir de la instrumentación de la Reforma Educativa, sería la instancia responsable de evaluar el 
sistema educativo y definir cuáles serían los mecanismos de evaluación, sostuvo el  Secretario de la SEP, 
Emilio Chuayffet Chemor. Reflexionan, si de  verdad se requiere, se están tardando”. (El Financiero, p. 30) 
  
 ·       Carlos Ornelas, ENLACE desatado 
 
“Es posible suponer que hay una tendencia dentro del magisterio, acaso motivada por supervisores y 
directores, para impulsar a que sus alumnos y escuelas obtengan mejores calificaciones, sin importar los 
medios. Es más, puede ser que ya se haya institucionalizado. ENLACE diseñado y administrado por la SEP, 
nació con los mejores propósitos. Tal vez la SEP deba hacer un examen serio acerca de continuar con 
ENLACE (además de contabilizar los costos financieros) o buscar vías alternas, hoy con el nuevo INEE como 
consejero. El reto principal seguirá siendo cómo medir con confianza los resultados del aprendizaje y que sean 
creíbles ante la opinión pública. En la credibilidad reside la legitimidad”. (Excélsior, p. 22) 
  
·       Raúl Sánchez Carrillo, De oficio reportero 
 
“Luego de encabezar la presentación del nuevo portal en Internet: www.snte.org.mx, en el que a partir del 
próximo ciclo escolar se ayudará a los niños a hacer la tarea, Juan Díaz presidente del SNTE dijo que la 
Secretaría de Educación Pública ‘tiene un gran reto’ para atender las solicitudes de crecimiento de plaza para 
atender a las nuevas escuelas de educación básica”. (Rumbo de México, p. 6) 
 
  

SNTE/CNTE 
  
·       Edgar González Martínez, Los Capitales 
 
“El presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, le tomó la palabra al Presidente Enrique Peña Nieto, al 
inaugurar su sitio web, que enlaza al magisterio de todo el país, los líderes de opinión y empresarios. Lo 
anterior, luego de que el Mandatario, dentro del Pacto por México, firmó el decreto de reformas a la ley en 
materia de Telecomunicaciones, Radiodifusión y Competencia Económica”. (El Sol de México, p. 5-Finanzas) 
 
 
 
 
 
 
 

https://ch1prd0210.outlook.com/owa/redir.aspx?C=KrKmpFtUskO7bIhczie--DY3QNUFO9AIJ1aIaX2oOIfGMGgMylD_SFB7UhdHW01GQzp3GzD5rH4.&URL=http%3a%2f%2fwww.snte.org.mx%2f
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Enlace desatado 
Carlos Ornelas  
 
Es posible suponer que hay una tendencia dentro del magisterio, acaso motivada por supervisores y 
directores, para impulsar a que sus alumnos y escuelas obtengan mejores calificaciones, sin importar los 
medios. Es más, puede ser que ya se haya institucionalizado. 12/06/2013 01:51  
 
Los exámenes diseñados con el fin de demostrar conocimientos nacieron antes de nuestra era. Hay informes 
de que en el antiguo Egipto quienes querían entrar a la guardia del faraón tenían que reunir ciertos requisitos 
de destreza, fuerza y agilidad; demostrar habilidades de pensamiento y atributos como iniciativa, disciplina y 
lealtad. Unos entraban, otros quedaban fuera. El examen, desde entonces, tiene esas características: clasifica 
y discrimina. 
 
En la educación el examen es tan viejo como la escuela. Platón exigía a los estudiantes de La Academia que 
recitaran trozos largos de las lecciones que él dictaba. Hoy los maestros diseñan exámenes para que los 
alumnos demuestren conocimientos o para motivarlos al aprendizaje. Este tipo de exámenes sirve para los 
fines que cada docente determina. Pero hay pruebas que se aplican de forma masiva, se estandarizan. 
 
Lo que hoy conocemos como exámenes estandarizados, nacieron hace mil 400 años, en China. Mediante el 
“Examen imperial” el gobierno seleccionaba a la burocracia, a los mandarines. En la actualidad hay exámenes 
estandarizados casi para cualquier uso. Se les atribuye la ventaja de que se administran y califican en forma 
consistente para conceder legitimidad. Pero también tienen desventajas. 
 
ENLACE (Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares), diseñado y administrado por la 
SEP, nació con los mejores propósitos. Mas la eficacia de un programa se mide por sus resultados, no por sus 
fines. A la opinión pública trascienden más los defectos de ENLACE que sus virtudes. 
 
Para comenzar, aparte de las dificultades naturales y errores de diseño por la falta de experiencia en 
exámenes censales, se aunaron las críticas que le lanzaron quienes entonces dirigirán al INEE; algunas 
razonables y otras producto del enojo porque el Instituto no fue consultado. 
 
En seguida llegaron las quejas (que no protestas) de maestros de base porque no se les tomaba en cuenta, 
sospechaban que el gobierno quería sustituir sus exámenes y calificaciones con los resultados de la ENLACE, 
como sucedió luego. 
 
Siguieron las protestas de los maestros disidentes agrupados en la CNTE; éstas más por ideología y razones 
políticas, aunque ciertos de sus argumentos (ENLACE resta autonomía a los docentes, por ejemplo) eran 
correctos. 
 
Después vinieron los efectos perversos de ENLACE, que provocó que surgieran los rasgos más deleznables 
de docentes con moral endeble. Primero, enseñar a sus alumnos para que respondieran la prueba, no para  
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que aprendieran. Segundo, comprando cuadernillos (no las pruebas en sí mismas) que entrenan a los alumnos 
para ello. Tercero, promoviendo la chapuza entre los estudiantes. Lo del caso del niño de nueve años y sus 
padres en Nuevo León que acusaron a los maestros de acciones ilegales al dictarles a los niños las respuestas 
correctas y luego sancionar al niño, puede ser nada más la punta del iceberg. 
 
Es posible suponer que hay una tendencia dentro del magisterio, acaso motivada por supervisores y 
directores, para impulsar a que sus alumnos y escuelas obtengan mejores calificaciones, sin importar los 
medios. Es más, puede ser que ya se haya institucionalizado. 
 
Las dificultades de aplicar un examen de esta naturaleza son muchas. No hay manera de garantizar que su 
aplicación cumpla los requisitos mínimos de confiabilidad y certeza. Los hábitos culturales, los incentivos 
perversos y las críticas constantes le restan legitimidad a ENLACE. Además, sus resultados no se utilizan para 
lo que afirman sus propósitos iniciales: estimular la participación de los padres de familia, así como de los 
jóvenes, en la tarea educativa; proporcionar elementos para facilitar la planeación de la enseñanza en el aula; 
atender requerimientos específicos de capacitación a docentes y directivos; sustentar procesos efectivos y 
pertinentes de planeación educativa; y atender criterios de transparencia y rendición de cuentas. 
 
Tal vez la SEP deba hacer un examen serio acerca de continuar con ENLACE (además de contabilizar los 
costos financieros) o buscar vías alternas, hoy con el nuevo INEE como consejero. El reto principal seguirá 
siendo cómo medir con confianza los resultados del aprendizaje y que sean creíbles ante la opinión pública. En 
la credibilidad reside la legitimidad. 
 
                *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 
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Abogan por detenido arbitrariamente 
 
Hoy, 11 de junio de 2013, Sergio Méndez Moissen no pudo presentarse a nuestro Seminario de Posgrado de 
Historia y Teoría Social, de la Facultad de Filosofía y Letras y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UNAM. Fue apresado arbitrariamente ayer, 10 de junio, por la patrulla P6428 en las calles de Regina y 20 de 
Noviembre de esta ciudad, lejos del lugar de los sucesos violentos de ese día. Los firmantes, profesores y 
estudiantes de dicho seminario, respaldamos el perfil académico y la integridad ética de Sergio y demandamos 
su libertad inmediata, así como la de todos los apresados al azar en la redada policial de esa jornada. 
 
Adolfo Gilly, Luis Fernando Granados, María del Consuelo Roa, Édgar Urbina, Paola Pacheco Ruiz, Mario 
Zaragoza Ramírez, Ariadna Razo, Nora Elisa Villagómez, Alina Rosas Duarte, Fabián González Luna, María 
Pérez Martin, Victor Manuel Méndez, Polette Rivero, Ángel González Granados 
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Alto a la represión en el DF 
 
Las fuerzas policiacas del Gobierno del Distrito Federal han reprimido arbitraria y brutalmente a contingentes 
estudiantiles de la UNAM, de la UAM, de la UACM y de otras instituciones que realizaban la tradicional 
manifestación del 10 de junio para no olvidar la matanza del halconazo, cometida el 10 de junio de 1971 por el 
gobierno de Luis Echeverría. Hay una veintena de detenidos según los primeros informes. Entre los nombres 
destaca el del profesor y militante socialista de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, el 
compañero Sergio Méndez Moissen. Llamamos a las organizaciones democráticas y revolucionarias y a todas 
las personas indignadas ante tal represión a que protestemos conjuntamente y exijamos la libertad inmediata 
de estos compañeros. Responsabilizamos al jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera de estos actos represivos 
y vergonzantes de un supuesto “gobierno de izquierda”. 
 
Manuel Aguilar Mora, Ismael Contreras Plata, Jaime Laguna Berber 
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Exigen liberación de profesor 
 
Consejeros técnicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y el comité #YoSoy132 de la 
misma demandamos la liberación inmediata de todos los estudiantes detenidos arbitrariamente el pasado 
lunes, al término de la manifestación conmemorativa de la masacre del Jueves de Corpus, y entre los cuales 
se encuentra el compañero Sergio Abraham Méndez Moissen, doctorante del posgrado de estudios 
latinoamericanos y profesor de asignatura de la facultad mencionada, para quien exigimos el esclarecimientos 
de los motivos de su detención y transparencia en los procesos a los cuales será sometido, así como resaltar 
la integridad moral, la calidad intelectual, así como su activa participación dentro de la comunidad estudiantil. 
 
Repudiamos los hechos de violencia gubernamental y el uso desmedido de la fuerza que ayer fue utilizado. 
Denunciamos los actos represivos que hoy forman parte de una estrategia orquestada para criminalizar la 
protesta social y restringir los derechos democráticos. 
 
Exigimos al gobierno capitalino el cese inmediato de la política de criminalización juvenil, que se distancia 
notablemente de los anhelos democráticos de los millones de hombres y mujeres que habitan esta capital. 
 
Consejeros técnicos estudiantiles de ciencias políticas: Sandra Alejandra Guzmán Sanguino, Ángel Javier 
Portugal Dorantes; sociología: Luis Carlos Sánchez Díaz, Axel Rodrigo Bautista Pérez; relaciones 
internacionales: Martín López Gallegos, Emmanuel Rafael Tehutle Quiroz; administración pública: Daniel 
Ortega Carmona, Montserrat Rodríguez Flores y #YoSoy132 FCPS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


